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Università degli Studi di Roma “La Sapienza” 
 
 
COMITATO PARI OPPORTUNITA’ 
RIUNIONE DEL 06.07.2009 
 
Alle ore 15.00 sono presenti presso la  sala di riunioni annessa all’Aula degli Organi 
Collegiali  di  Ateneo  piano  terra,  Palazzo  del  Rettorato,  i  seguenti  membri  del 
Comitato Pari Opportunità: 
• Prof.ssa Maria Chiara Turci, Presidente; 
• Prof.ssa Marina D’Amelia 
• Prof.ssa Maria Rosaria Torrisi  
• Prof. Gaetano Pannitteri; 
• Dott.ssa Lucia Di Domenicantonio;  
• Sig. Sandro Mauceri; 
• Sig. Maria Teresa Ottati; 

Assenti  giustificati  Prof.ssa Marisa  Ferrari  Occhionero,  Dott.ssa  Vincenza Marina 
Marinelli 

per discutere il seguente ordine del giorno: 
 
1. Approvazione del verbale della riunione del 21.05.2009; 
2. Comunicazioni della Delegata del Rettore, Prof.ssa Marisa Ferrari Occhionero; 
3. Sede del CPO; 
4. Revisione Regolamento CPO, 
5. Azioni Positive: proposte del Presidente per la realizzazione: 

a. Sportello Salute Donna: Commissione Torrisi, Pannitteri, Anzuini; 
b. Centro di Ascolto: D’Amelia, Mauceri, Ottati; 
c. Asilo Nido: Pannitteri, Di Domenicantonio, Ottati; 
d. Documentazione  Attività    del  Comitato:  Turci,  Di  Domenicantonio, 

Studenti uditori;  
6. Relazioni  sui  compiti  specifici  affidati  ai  Componenti:  attività  per 

l’aggiornamento della pagina web  e  rapporti  con Ufficio  Stampa;  attività per  i 
“Gruppi  Solidali”;  attività  di  interazione  con  l’amministrazione  ed  attività  di 
assemblaggio  dati  del  Questionario;  attività  di  reimpostazione  dei  corsi  di 
formazione (Turci/ Consigliera di Fiducia); attività di segreteria; in visita all’asilo;  

7. Pubblicazioni da effettuare relative a: Seminario: “Alcool. Una nuova dipendenza 
per i giovani” (25 maggio 09 ore 9.30‐!3); Corso “Donne, Politica e Istituzioni”; a 
cura del Polo Didattico di Latina; 

8. Primi risultati del Questionario; 
9. IL Comitato incontra le Facoltà: redazione del Calendario degli incontri;  
10. Varie ed eventuali. 
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Il  Presidente,  iniziando  la  trattazione  degli  argomenti  posti  all’ordine  del  giorno, 
sottopone all’attenzione del Comitato il verbale della riunione del 21.05.09  che viene 
approvato all’unanimità dai presenti. 
Il  Presidente  comunica,  esaminando  i  punti  1  e  2  dell’OdG,  la  reiterata  richiesta 
presso  il Magnifico  Rettore,  da  parte  della  Prof.ssa  Ferrari,  di  uno  spazio  per  le 
attività del CPO che ne permettano una adeguata visibilità al personale dell’Ateneo e 
che  consenta  di  custodire  la  documentazione  prodotta,  nonché  di  disporre  dei 
necessari mezzi di comunicazione e di istituire un Centro di Ascolto con la presenza 
periodica di rappresentanti del Comitato; tale richiesta deve essere valutata dal Dott. 
De Angelis ed è pertanto ancora in via di definizione.  
Passando al punto 3 dell’OdG,  il Presidente  informa  il Comitato della possibilità di 
modifica  del  Regolamento  CPO  con  l’introduzione  degli  studenti,  attualmente 
presenti in qualità di uditori, come componenti del Comitato stesso. 
La revisione ben si accorda agli obiettivi della Sapienza,  che si propone peraltro una 
importante apertura verso gli studenti stranieri, e potrebbe assegnare  a detti studenti 
il  compito  di  monitorare    i  livelli  di    prestazioni  fornite  e  di  inserimento  nella 
comunità studentesca mediante rilevazioni periodiche. 
Quanto  alle  azioni  positive,  punto  5  dell’OdG,    si  dà  conto  della  consegna  degli 
attestati  relativi al  corso “Donne, Politica e  Istituzioni”a  cura del Polo Didattico di 
Latina. A tal proposito, il Presidente osserva che sarebbe più vantaggioso consegnarli 
al termine del corso stesso, prevedendo, al meglio, delle pubblicazioni da parte degli 
iscritti, quale esito concreto dell’arricchimento conseguito. 
Nell’ambito delle azioni positive si attribuiscono alcuni incarichi che riguardano le seguenti 
priorità:  

• Sportello Salute Donna ( Commissione Torrisi, Pannitteri, Anzuini ) per il quale si 
propone di creare uno spazio all’interno del Policlinico Umberto1, in associazione al 
Policlinico S. Andrea o in maniera separata, valutando quale possa essere il personale 
incaricato del funzionamento e con quali obiettivi ( informazione e indirizzo?); 

• Centro di Ascolto ( Commissione D’Amelia , Mauceri , Ottati ) che, come già 
espresso nei primi 2 punti, è subordinato alla presenza di un  luogo  fisico  in 
cui svolgere questa importante attività. 

• Asilo  Nido  (  Commissione  Pannitteri,  Di  Domenicantonio,  Ottati  ).  Al 
proposito si ricorda che, dopo la visita di giugno 09 presso l’Asilo Nido ed a 
seguito dell’incontro con il personale in servizio, il Comitato è in attesa di una 
relazione/memoria  che  fornisca  il  punto  di  vista  degli  operatori  circa  le 
criticità  di  questa  istituzione  che  soddisfa  le  richieste  di  gran  parte  del 
personale di Ateneo nell’affidamento di bambini dai 6 mesi ai 3 anni di età. 
A  questo  punto  Mauceri  offre  l’opportunità  di  ricevere  informazioni 
maggiormente  puntuali  nel  corso  della  riunione  stessa  invitando  la  sig.ra 
Patrizia  Napoleone  che  segue  l’andamento  amministrativo  dell’attività 
dell’Asilo  Nido.  Il  Comitato  viene  informato  sugli  aspetti  presi  in 
considerazione  da  Regione  e  Comune  per  la  definizione  del  numero  di 
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bambini  da  accogliere,  rispetto  essenzialmente  a  spazi  disponibili  ed  a 
personale. in organico. 
Attualmente  il  numero  di  bambini  ospitati  ammonta  a  60,  suddivisi  in  12 
lattanti, 24 medi e 24 grandi, ma resta inevaso almeno il 10% delle richieste da 
parte  del  personale  dipendente  dell’Ateneo. Un’adeguata  valutazione  degli 
spazi,  delle  graduatorie  e  delle  modalità  di  iscrizione,  del  personale 
attualmente  operativo,  con  l’eventuale  coinvolgimento  di  strutture  vicine 
come il CNR o l’ Istituto Superiore di Sanità, potrebbe consentirne  un uso più 
efficiente Il  lavoro del Comitato continuerà dopo  la pausa estiva cercando di 
approfondire e contribuire alla soluzione delle problematiche emerse. 

• Documentazione Attività del Comitato ( Turci, Di Domenicantonio, Studenti 
uditori).  Il  lavoro  svolto  dovrà  essere  sistematizzato  e  potrà  anche  essere  
presentato agli studenti durante “ Porte aperte alla Sapienza” ; per consentire  
una qualche visibilità al Comitato PO nel corso di  tale evento si provvederà 
alla richiesta di uno spazio espositivo. 

Si passa alla discussione del punto 6 concordando sulla richiesta di aggiornamento 
della  pagina web,  in  particolare  dei  nominativi  dei  componenti  del  CPO,  e  della 
pubblicazione degli ultimi verbali delle riunioni effettuate. 
Per quanto  concerne  la  formazione di Gruppi Solidali  con  il CPO,  la  sig.ra Ottati 
relaziona sui contatti avuti con Docenti e Personale TAB presso  le diverse Facoltà e 
nell’ambito dei servizi amministrativi e non dell’Ateneo, per saggiare la disponibilità 
a  supporto del  ruolo  e dei  fini del CPO. Questa attività,  che  riscuote  consenso, ha 
l’obiettivo  di  creare  una  rete  per  rendere  più  efficace  e  capillare  l’azione  del 
Comitato. 
Il  Presidente  dà  inoltre  comunicazione  della  disponibilità  dei  primi  risultati 
dell’indagine  sulle  condizioni  di  lavoro  e  di  vita  extra  lavorativa  del  personale 
tecnico amministrativo, effettuata mediante  la somministrazione di un questionario. 
L’elaborazione dei dati disponibili ad opera di alcune laureate dell’Ateneo consentirà 
di realizzare un’organica presentazione di quanto evidenziato da questo importante 
strumento di raccolta dati e di porre  all’attenzione luci ed ombre delle condizioni di 
operatività di una delle componenti della comunità dell’Ateneo. Inoltre il Presidente 
avanza  la proposta di  avviare un’  iniziativa  analoga per  saggiare  le  condizioni di 
operatività del personale docente.   
Per quanto riguarda le attività del CPO nel prossimo mese di settembre, si prospetta 
l’organizzazione di un  incontro con  il personale di Ateneo per presentare  i risultati 
dell’indagine,  si  inizieranno  degli  incontri  di  facoltà  per  i  quali  si  redigerà  di  un 
apposito calendario e verranno avviati  sia un  nuovo corso di formazione sulle Pari 
Opportunità   per  il personale Tecnico‐Amministrativo  che  la 2°  edizione del  corso  
“Donne, Politica e Istituzioni”. 
Si ribadisce infine che si deve provvedere alla pubblicazione del materiale di corsi e 
seminari tenuti precedentemente. 
Null’altro  essendovi  da  esaminare  tra  gli  argomenti  posti  all’ordine  del  giorno  il 
Comitato  si  aggiorna  alla data del  21  settembre  09,  come da  calendario  approvato 
nella prima seduta annuale (12.02.09). 
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Alle ore 17.00 il Presidente dichiara chiusa la riunione. 
 
 
  IL SEGRETARIO            IL PRESIDENTE 
Dott.ssa Lucia Di Domenicantonio        Prof.ssa Maria Chiara Turci 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  


